EL COMPROMISO DE LA FIFA (FEDERACIÓN INTERNACIONAL DE FÚTBOL ASOCIACIÓN) EN LAS CUESTIONES DE MEDIO AMBIENTE: UNA ACCIÓN REFLEJADA EN DOS CLUBES ARGENTINOS

Autores: Esther Susana Borgarello, Fernando Nicolás Pizzicari, Mauricio Herrera Monti¹

Comisión: Derecho Público.

Palabras clave: ambiente y deporte, futbol y sustentabilidad, FIFA y el compromiso ambiental.

Resumen: La investigación aborda la relación entre derechos humanos, sustentabilidad ambiental y futbol, destacando la importancia de la no regresión en la gestión ambiental. Se analizan acciones de la FIFA, la UEFA y clubes como Forest Green Rovers, Racing Club y Estudiantes de La Plata. La metodología empleada es cualitativa, con un enfoque analítico-descriptivo. Se espera que los resultados contribuyan a mejorar las prácticas de sustentabilidad en el fútbol a nivel global y nacional, fomentando la integración social y el compromiso ambiental.

- 1. **Introducción**: En el contexto de los avances recientes en la consideración de los derechos humanos, especialmente en el aspecto ambiental, se ha observado un cambio significativo a nivel internacional. Este proyecto se centra en la intersección entre los derechos humanos, la sustentabilidad ambiental y el fútbol, explorando cómo las organizaciones deportivas, en particular la FIFA, y clubes de fútbol (pertenecientes a este organismo) están respondiendo a la necesidad de proteger el ambiente. Se destaca la importancia del principio de "no regresión", en la gestión ambiental, especialmente en eventos masivos como las Copas Mundiales de la FIFA.
- 2. **Problema**: A pesar de los avances en la consideración ambiental en el ámbito deportivo, aún persisten desafíos significativos en la gestión de impactos negativos, como las emisiones de carbono y la generación de residuos. El proyecto busca abordar estos desafíos y analizar las medidas tomadas por la FIFA y algunos clubes de fútbol (pertenecientes a este organismo) destacados por su actividad ambiental para garantizar la sustentabilidad en sus actividades y su compromiso social.
- 3. **Objetivo General**: Analizar y comprender las acciones y compromisos en materia de sustentabilidad de la FIFA y clubes de fútbol seleccionados por su actividad ambiental, evaluando su impacto y proporcionando recomendaciones para mejorar las prácticas actuales.
- 4. **Objetivos Específicos**: a. Investigar la evolución de las normativas ambientales en la FIFA. b. Analizar las medidas de sustentabilidad adoptadas en las Copas Mundiales de la FIFA

¹ Los tres miembros pertenecen a la Universidad Nacional de Córdoba. Borgarello: Doctora en Derecho y Cs Ss, investigadora Cat 1 Mail sb5870@gmail.com, Pizzicari: Magister, profesor en las FCS y FD Categorizado 4 Mail ferpizzicari@gmail.com, Monti: especialista en Derecho del Trabajo, adscripto Mail <a href="mailto:

de 2014, 2018 y 2022. c. Evaluar los compromisos y programas de sustentabilidad de la UEFA y clubes como Forest Green Rovers (dentro de la FIFA en la League one de la EFL, tercera división del Sistema de ligas de fútbol de Inglaterra), Racing Club y Estudiantes de La Plata. (pertenecen en la FIFA a la Liga profesional de fútbol de Argentina). d. Identificar desafíos y áreas de mejora en la gestión ambiental del fútbol a nivel internacional y nacional.

- 5. **Metodología y Técnicas**: La investigación se lleva a cabo mediante un enfoque cualitativo y analítico-descriptivo. Se utilizan técnicas de revisión bibliográfica, análisis de documentos oficiales, entrevistas a representantes de clubes y organizaciones deportivas, así como el análisis comparativo de prácticas y políticas ambientales.
- 6. **Marco Teórico**: Esta investigación se centra en la evolución de los derechos humanos en relación con el ambiente y cómo estas dinámicas se manifiestan en el ámbito deportivo, específicamente en el fútbol. La FIFA, como organismo rector del fútbol mundial, ha desempeñado un papel fundamental en la promoción de prácticas ambientales sostenibles. En años recientes, se han observado cambios en las normativas de la FIFA, marcando un compromiso más profundo con la protección ambiental.

En el Mundial de la FIFA 2014, celebrado en Brasil, sostiene el organismo que se empezaron a introducir medidas pioneras en términos de sustentabilidad. La gestión de residuos, la limitación de emisiones de carbono y otras iniciativas fueron destacadas en la agenda del torneo. Estos esfuerzos se intensificaron en la Copa Mundial de la FIFA 2018 en Rusia, donde se implementaron programas específicos para abordar las emisiones de gases de efecto invernadero y se establecieron estándares más rigurosos para la construcción y gestión de los estadios.²

Es relevante señalar que como lo señala la FIFA, en 2016, se convirtió en la primera federación deportiva en unirse al Marco de Acción Climática para el Deporte de las Naciones Unidas, reflejando un compromiso formal con los objetivos del Acuerdo de París (2015). Estos compromisos se tradujeron en acciones concretas durante los eventos de la Copa Mundial, evidenciando una conciencia creciente sobre la necesidad de abordar los impactos ambientales negativos asociados con eventos masivos.³

Acciones de la UEFA y Clubes Destacados:

La UEFA, como máximo organismo futbolístico en Europa, ha asumido un compromiso ambiental significativo. Al ser miembro asociado de WWF, la UEFA se ha comprometido a llevar a cabo eventos futbolísticos de manera más sostenible. Programas de responsabilidad social y la implementación de medidas ambientales son parte integral de su enfoque. La UEFA Champions League y otras competiciones bajo su jurisdicción están sujetas a estándares ambientales cada vez más estrictos.

A nivel de clubes, ejemplos notables de compromiso ambiental incluyen al Forest Green Rovers, un equipo inglés que ha transformado su estadio y operaciones para convertirse en el equipo más "verde" del fútbol. Desde la presidencia de Dale Vince, se han implementado medidas como paneles solares, iluminación LED, reciclaje de residuos, puntos de recarga para vehículos eléctricos y un menú vegano en los días de partido. Este enfoque ha llevado

² https://www.fifa.com/es/social-impact/sustainability

³ https://www.fifa.com/es/social-impact/sustainability

a reconocimientos internacionales y destaca cómo un club de fútbol puede ser un pionero en prácticas sostenibles.

En Argentina, Racing Club y Estudiantes de La Plata también han asumido compromisos notables. El proyecto "Racing Sustentable" busca convertir a Racing en el primer club de fútbol sustentable de Argentina. Han instalado PuntosEco para reciclables en el estadio, se busca optimizar los sistemas de riego y ampliar la utilización de paneles solares. Estudiantes de La Plata, por su parte, ha recibido el "Sello Verde" por su compromiso con la sustentabilidad ambiental en la construcción de su nuevo estadio, destacando su colaboración con la Unión de Cartoneros Platenses y la certificación EDGE por estándares sustentables.

En resumen, Se muestra a través de este proyecto la evolución de las normativas y compromisos ambientales de la FIFA, así como las acciones específicas de la UEFA y clubes destacados como Forest Green Rovers, Racing Club y Estudiantes de La Plata en la promoción de prácticas sustentables en el fútbol. Estos casos proporcionan ejemplos concretos de cómo el fútbol puede contribuir positivamente a la sustentabilidad ambiental

Nuestros avances en el análisis

En relación a los derechos humanos, y específicamente en materia de ambiente, ha habido en los últimos años un avance en cuanto a su consideración a nivel internacional promoviendo nuevas formas de protección a partir de establecer nuevas correlaciones, así por ejemplo la opinión consultiva de la Corte Interamericana de Derechos Humanos en la materia (Costa Rica, 7 de febrero de 2018- OC-23/17), la Carta Encíclica Laudato, Si, el Acuerdo de Escazú, los Objetivos de Desarrollo Sustentable entre otras que señalan la importancia de un ambiente sostenible Es desde esta perspectiva de la sustentabilidad ambiental en la vinculación con el mundo del deporte y en particular del futbol lo que en esta exposición queremos dar cuenta. Es una investigación que recién se encuentra en el nivel inicial, por lo que aún son ideas primigenias que van a ir tomando forma a lo largo del periodo de investigación de esta temática dentro del proyecto presentado en Secyt por el equipo y que se encuentra dentro del programa del CEA "Relaciones internacionales, Derechos humanos e historia: evolución y retos actuales. En esta presentación acotada, de la más amplia relativa al deporte y al futbol, se han delineando al efecto objetivos y problemática, poniéndose de relieve las medidas ambientales que van tomando las asociaciones y clubes ligados a este deporte de carácter masivo y mundial que atrae multitudes, de allí la importancia de las vinculaciones con la sustentabilidad que impliquen acciones de control sobre la destrucción del ambiente con un principio rector de "no regresión. Es en este aspecto en el que el deporte -y en especial el futbol- juega un importante rol, por los distintos sectores a los que llega, dado el interés masivo que despierta (sea como actividad deportiva de entretenimiento, profesional o como actividad física saludable que coadyuvan a la integración y a la concientización).

En materia de ambiente, desde la perspectiva del deporte, y específicamente en el futbol, se observa un cambio gradual en las normativas de la FIFA, probándose normas con ideas rupturistas que llevan a un compromiso ambiental. Las limitaciones en las transferencias de jugadores, la búsqueda del equilibrio competitivo, el tema de las emisiones de carbono (CO2), donde el carácter de espectáculo masivo del futbol deteriora el ambiente, son temas que hoy se encuentran en agenda. Se observa que en estos últimos años la FIFA va imponiendo requisitos

y programas relacionados con la protección ambiental en el mundo del futbol, contemplándose aspectos no solo del derecho especifico al deporte futbolístico, sino que el mismo debe ir acompañado de sustentabilidad. Al respecto se abordan temas como la gestión de residuos, el reciclaje, la construcción y la contratación sostenibles entre otros.

En 2016, la FIFA se convirtió en la primera federación deportiva en unirse al Marco de Acción Climática para el Deporte de las Naciones Unidas⁴, cuyo objetivo fue aunar a federaciones, organizaciones, equipos, atletas y aficionados en un esfuerzo concertado para alcanzar los objetivos del Acuerdo de París⁵.

Este compromiso se ha traducido en acciones concretas de protección contra la destrucción ambiental, poniendo el acento en los eventos de carácter mundialista, que son los de mayor masividad y cuya característica lleva a plantear la necesidad de controlar las emisiones de gases de efecto invernadero, situación que fue abordada en las Copas Mundiales de la FIFA de Brasil 2014, Rusia 2018 y Catar 2022, además recientemente en la Copa Mundial Femenina de la FIFA Australia y Nueva Zelanda 2023.

Dentro de la FIFA vamos a señalar algunas organizaciones y clubes comprometidos en esta tarea.

La UEFA Champions League⁶, es el máximo organismo futbolístico en Europa, reúne 55 asociaciones de fútbol y pertenece a la FIFA. Dentro de sus competencias se encuentran la Champions League, la Europe League, la Nations League, entre otras. La UEFA como miembro asociado de WWF⁷ ha asumido un compromiso ambiental en relación a la actividad deportiva, de allí la implementación de programas de responsabilidad social. La UEFA ha fijado su objetivo, el cual consiste en "iniciar y mantener actividades para proteger y restaurar el medio ambiente", comprometiéndose a realizar los eventos futbolísticos de manera más sostenible.

Por otra parte, yendo ya al análisis de sustentabilidad en la acción de clubes que marcan tendencia de sustentabilidad, mencionaremos uno pequeño. casi desconocido pero con una labor ambiental ímproba, es un equipo inglés en ascenso el *Forest Green Rovers*⁸, considerado el equipo más "verde" del futbol, fundado en 1890. Sus ideas se fortalecen en acciones cuando en 2011 comienza a presidir el club un empresario ambientalista -Dale Vince- que comienza a reestructurar el estadio de 5000 personas haciendo de éste un estadio verde, se colocan paneles solares, iluminación LED, los desperdicios de comida son reutilizados para crear biocombustible, el césped cortado es utilizado por los granjeros locales como nutriente, se instalan puntos de recarga de vehículos eléctricos en The New Lawn, recolectores de agua de lluvia para regar el césped, entre otras medidas, más menú vegano el día de partido Fueron reconocidos en 2017 por la Vegan Society, como el primer

⁴ La FIFA se unió al Marco de Acción del Deporte para el Clima de Naciones Unidas en diciembre de 2018, por lo que ya se había comprometido a reducir las emisiones generadas por el fútbol a lo largo de las próximas dos décadas como parte de su estrategia de sustentabilidad. https://publications.fifa.com/es/annual-report-2021/around-fifa/fifa-climate-strategy/
⁵El Acuerdo de París es un tratado internacional sobre el cambio climático jurídicamente vinculante, adoptado por 196
Partes en la COP21 en París, el 12 de diciembre de 2015 y entró en vigor el 4 de noviembre de 2016. Su objetivo es limitar el calentamiento mundial. https://unfccc.int/es/acerca-de-las-ndc/el-acuerdo-de-paris

⁶ https://es.uefa.com/uefachampionsleague/

⁷ https://www.wwf.org.co/conocenos/quienes_somos_/

⁸ Ver https://www.carbono.news/activismo/asi-es-el-club-de-futbol-mas-ecologico-del-mundo/

club vegano del mundo. Dado que el futbol es un deporte mundial con millones de seguidores, este empresario ha logrado llevar su mensaje de sustentabilidad a distintas partes del mundo⁹.

En nuestro país debemos mencionar al Racing Club de Avellaneda y a Estudiantes de La Plata que están realizando acciones concretas en materia ambiental.

"Racing Sustentable"," es un proyecto nacido en "2015 orientado a realizar actividades que permitan convertir a Racing en el primer club de futbol que lidere proyectos ambientales, integrado a programas de responsabilidad social, buscando transformarse en el primer club de fútbol sustentable de Argentina. Para eso, ya cuenta con 10 PuntosEco instalados en el estadio para dejar los reciclables, planeando optimizar los sistemas de riego del estadio a partir de la utilización del agua de lluvias y la colocación de paneles solares para aclimatar el agua usada en las duchas de los vestuarios." También ha firmado el Pacto Global de ONU, realizando campañas de reciclaje¹¹.

Estudiantes de La Plata por su parte en su página oficial relata que desde 2019 se viene trabajando en la sustentabilidad ambiental y comenta que "hoy, toda la familia pincha disfruta de un estadio moderno que mantienen un especial foco en materia ambiental. Todos y todas lo cuidamos, y con nuestras acciones apoyamos la sustentabilidad y el trabajo por generar el menor impacto en el medioambiente. En ese camino es que los números reflejan el compromiso que el club asumió junto a la Unión de Cartoneros Platenses, bajo el padrinazgo del Organismo Provincial para el Desarrollo sostenible (OPDS). En el convenio firmado entre ambas instituciones se acordó realizar la separación en origen de los Residuos Sólidos Urbanos en UNO" y esa tarea no cesa¹². Recibió la distinción de "Sello Verde" de parte de la Coordinación Ecológica Área Metropolitana Sociedad del Estado (CEAMSE), convirtiéndose en la primera institución deportiva del fútbol argentino en obtenerla por la calidad ambiental del nuevo estadio. El primitivo debió ser demolido allá por 2005 debido al mal estado lo que ocasionó un serio accidente, pero en 2019 regresan a su casa con un nuevo estadio sustentable. El proyecto fue el de construir un "estadio ambientalmente sustentable" y "fue declarado de interés legislativo por parte del Honorable Senado de la Provincia de Buenos Aires...por el objetivo de reducir el impacto negativo de la edificación sobre el medioambiente y sus habitantes, mientras que también fue valorada la propuesta de consumo racional del agua, el uso eficiente de la energía y el uso de energías renovables". Además, obtuvo certificación ambiental de nivel internacional (EDGE por cumplir estándares sustentables en la construcción de su estadio).

Síntesis La FIFA como órgano rector del football ha devenido a liderar las acciones de sustentabilidad en materia de ambiente, clima y biodiversidad en el mundo deportivo. Su labor comprende los eventos internacionales relacionados con la certificación de sustentabilidad de aquellos estadios comprometidos en los torneos mundiales, el reciclaje de residuos, la limitación de emisiones de carbono, entre otros compromisos que hacen a la sostenibilidad. Labor que repercute como línea de conducta en las asociaciones y clubes que la integran. Así

⁹ Extraído de https://www.carbono.news/activismo/asi-es-el-club-de-futbol-mas-ecologico-del-mundo/

¹⁰ https://buenosaires.gob.ar/espaciopublicoehigieneurbana/noticias/racing-se-suma-la-red-de-economia-circular

¹¹ https://www.racingclub.com.ar/club/nota/2020/08/11706 en-el-mas-alto-nivel-internacional/

¹²https://estudiantesdelaplata.com/uno-sigue-el-compromiso-con-la-sustentabilidad-y-el-cuidado-ambiental/

¹³ https://estudiantesdelaplata.com/historia-estadio

vemos que en nuestro país dos clubes han tomado un compromiso sostenido y fuerte con dichos principios rectores, el Racing Club y Estudiantes de La Plata. Un compromiso reconocido y que es importante que los restantes clubes del país imiten dicha conducta. El club es la simiente donde pequeños y adultos van tomando conciencia en la medida de que haya campañas por la sostenibilidad, contribuyendo no solo a la defensa de nuestro hábitat, sino que también implica integración entre distintos sectores creando un ambiente rico en la convivencia social y el compromiso ambiental. De allí la importancia del compromiso de los clubes y el deber de la comunidad política en promover y alentar estos principios que hacen a la solidaridad, el compromiso socio ambiental y la integración social.